

EL SOL

DIARIO DE LA MAÑANA

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE *

* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO H.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Viernes 30 de Setiembre de 1910

NUMERO 37

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborío.

Valor: rústica ₡ 1.00 y pasta ₡ 1.75
Porte de correo 15 y 25 céntimos, respectivamente

Librería Española
María v. de Lines

Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica, recopilado por Federico Góelcher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio
Vale ₡ 3-00 el ejemplar

MANUFACTURA DE CALZADO
de José M^a. Castillo
Apartado 457 Teléfono 234

Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.
Liberales descuentos y magníficas ventajas á los comerciantes.
La especialidad de la casa es la importación de excelentes
Materiales EXTRANJEROS

LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA
DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por

la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores, **es la primera Zapatería del país**



JULIO FONSECA

Apartado 47

Lecciones de Piano y Armonía

Terrenos en venta

En la costa atlántica, á inmediaciones del ferrocarril, vende magníficos lotes de terreno

Ricardo Mora F.

Corredor Jurado y Comisionista

Limon, Setiembre 1910

¿Quiere conservar su salud?

coma el sabroso pan de la renombrada panadería.

“La Josefina”

Alberto Odio

FONÓGRAFOS y DISCOS DOBLES
“COLUMBIA”

de que somos Agentes en toda la República

Tenemos en venta un constante y variado surtido de aparatos y piezas de banda, orquesta, canciones cómicas, cantos de óperas, etc. etc.

Suministramos catálogos y hacemos pedidos por cuenta de quien lo solicite.



Miguel Macaya & Cia.

A. LEIVA & Cia.
Sucesores de Alfaro

Ofrecen al público un gran surtido de mercaderías frescas, tales como: Pañolones de Seda, encajes, casimires, géneros para señora, loza, cristalería, etc., etc.
Casa acreditada desde hace mucho tiempo, por la calidad de sus artículos, y sus bajos precios.

AVISO
Novedad! *** Novedad!



acaban de recibir
carpetas y artículos de linoleum, juegos de herramienta para trabajos manuales y gran surtido de los artículos que constituyen la especialidad de esta Casa.

San José, Septiembre de 1910

La Tienda de don Narciso

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas
Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

SUFRE UD. DE LOS PIES?

Si su zapatero no puede hacerle calzado que no le maltrate; si su pie está siempre dolorido, tiene callos y no es bien configurado, puede Ud. dejar de sufrir inmediatamente que le molde su pie en yeso, y por este modelo le haga un par de hormas con todos sus detalles, las cuales entregará á su zapatero, y él le dará calzado que no lo deba maltratar nunca.

Este trabajo lo garantizo, pues tengo 18 años de práctica en el oficio.

Solo empleo maderas finas y fuertes, y las formas son al gusto del interesado.

Se reciben órdenes en la zapatería de don Ramón Soto H., frente á la Iglesia del Carmen, San José

J. E. Ramírez

Sastrería Española
DE
GREGORIO EXPÓSITO

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

LA BOTA DE ORO

Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo

Se hacen calzado á la medida del estilo que se desee

AUGUSTO MONGALO

Esquina N. E. de la plaza de la Merced

La Modernista

POLVORERO ESPAÑOL

FÁBRICA DE JUGUETES FOSFORÍCOS

Calle 12 Sur—100 varas al Sur de la Merced nueva.

El Acorazado Oriente

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.° quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.

Invitamos al público á nuestro grandes talleres. Garantizamos prontitud y esmero.

Bertheau & Co.

La Sastrería de Gonzalo Artavia

llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.

Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral

50 Millones de libras esterlinas!!

Porque este mundo, Walter, le domina
El primero que tenga una marina.

JULIO ARBOLEDA (Gonzalo de Oyon)

No siempre ha de estar nuestro pensamiento circunscrito al estrecho recinto de nuestros intereses nacionales, y cuando estos deben armonizar con los de otros países y hacer causa común con ellos para defenderse de un gran peligro que los amenaza a todos, es deber del conjunto y de cada una de las unidades, pensar, pensar en medidas salvadoras, y proponerlas a la Asamblea de las Naciones para que las adopten como base de discusión si resultan acertadas, ó para que las rechacen de plano si resultan inaceptables ó absurdas.

¿Por qué razón en el momento de un gran peligro que amenace nuestra habitación, por ejemplo un incendio, no hemos de oír el consejo del último de la casa si el seguimiento de ese consejo puede conjurar la catástrofe y librarnos de la ruina?

Como creemos que para iniciar un gran proyecto de pacto internacional encaminado á establecer sobre bases sólidas la defensa de los países hispano-americanos, no se necesita haber nacido ó por lo menos residir en la Argentina, ó en Chile, ó en el Brasil, ó en México, pues que todos—grandes y chicos—debemos tener voz y voto en asunto tan grave que á todos atañe, se nos ha ocurrido hoy echar nuestro cuarto á espaldas en esto de la nube negra que del Norte avanza, preñada de rayos y centellas, sobre la independencia de todas las naciones que hablan la lengua de Cervantes y aun la de Camoens.

Perdónenos el atrevimiento y no á priori se nos diga: ¿por qué se mete usted en camisa de once varas?

Soy el último soldado que le dice todo acorazado y dudoso á su jefe superior: Coronel, nuestras fuerzas están en peligro inminente: propóngale al Estado Mayor que adopte este plan, porque si no nos lleva la trampa.

El Coronel es Costa Rica, y si él no encuentra descabellada nuestra idea, propóngala, con las modificaciones que estime convenientes, á la consideración del Estado Mayor ó sean los gobiernos hispano-americanos, inclusive el de la gran república del Brasil.

Los hombres pensadores de las naciones que moran en el Centro y en el Sur de América, viven preocupados, hace muchos años, de la amenaza de absorción de sus nacionalidades por parte del Coloso del Norte, y escriben, y hablan, y se mueven, y levantan olas de entusiasmo con sus proyectos encaminados á impedir los estragos de aquella ola avasalladora que han dado en llamar «El peligro yanqui.»

Ha llegado el momento de que los brillantes períodos oratorios, y los artículos de corte irrefragable, y las exclamaciones de Unión! Unión! se traduzcan en hechos, y que las naciones libres del Centro, unidas á las fuertes del Sur, se pongan á la defensiva.

Nada tan cierto como el pensamiento de Julio Arboleda en su «Gonzalo de Oyon.»

Porque este mundo, Walter, le domina, El primero que tenga una marina.

Y puesto que el Coloso tiene ya la suya, aunque no la primera del mundo, procedamos nosotros á adquirir la nuestra.

¿Qué inconveniente hay para que la más pequeña, pero al propio tiempo una de las más circunspectas de las naciones hispano-americanas, les proponga á todas sus hermanas mayores, un plan de proporciones grandiosas para adquirir en el término de diez años una escuadra poderosa que ponga á raya á todos los acorazados del Tío Sam?

He aquí la idea, en grande, para que los hombres de Estado, los legisladores, los grandes abogados, los patriotas insignes, la desarrollen y la presenten por medio del Gobierno de Costa Rica á la consideración de los Gobiernos Centro y Sudamericanos.

Todas las naciones hispano-americanas, y el Brasil con ellas, recabarán de las grandes casas bancarias de Europa un empréstito, por todas ellas garantizado, de cincuenta millones de libras esterlinas para invertirlos íntegramente en la compra de tantos acorazados y cruceros cuantos fuere necesarios para defender sus costas y garantizar la independencia y soberanía de sus respectivas nacionalidades.

Para la garantía de tal empréstito, las naciones que entren en el pacto, se obli-

garán á incluir cada año en sus respectivos presupuestos la partida indispensable para pago de intereses y amortización de capital.

La proporción en que cada una de las naciones debe contribuir á este pago se fundará naturalmente en el número de sus habitantes, ó en el monto de su presupuesto de ingresos, según convenga más á cada nación.

Para la conservación de los buques de guerra y sostenimiento de sus empleados, las naciones unidas contribuirán también en la proporción antes indicada.

Las naciones aliadas se obligarán en el pacto que ha de celebrarse para tan magno empréstito, á garantizar la independencia y soberanía de ellas mismas, y á no permitir sus guerras civiles en lo porvenir, comprometiéndose todas á someter sus diferencias internacionales ó intestinas, á un Gran Tribunal compuesto de tantos magistrados cuantas repúblicas entren en el pacto.

Los buques que hoy forman las escuadras de la Argentina, Chile, el Brasil, México y otras, harían parte de esta gran marina de guerra, cuyo objeto único no debe ser otro que el de mantener la paz en el Continente americano y hacerles saber á los ambiciosos del Norte y á los del resto del mundo, que no impunemente se atropellan los sagrados derechos de los pueblos libres, porque para defenderlos hay fuerzas enormes en el mar y fuerzas enormes en la unión y en el patriotismo de estas nacionalidades.

Así, pues, las naciones aliadas, con el producto del empréstito ó empréstitos, deberán pagar el valor de esas escuadras, y con el remanente ordenar la inmediata construcción de otros acorazados.

Un Congreso compuesto de un representante por cada una de las naciones de la Liga, tomaría todas las resoluciones concernientes á la consecución y términos del empréstito y á todos los gravísimos puntos que se relacionen con este vasto plan.

Creemos que las grandes casas bancarias de Europa, por darle jaque mate al Tío Sam, concederían en el acto que fuese solicitado, bajo la garantía de tantas, tan ricas y tan prósperas naciones, un empréstito, no de cincuenta millones, sino aun de cien millones de libras esterlinas.

Por lo que hace á Costa Rica, por demás nos parece advertir que en un pacto como el que nos hemos permitido proponer, ella sería una de las más favorecidas, por no decir—LA MÁS FAVORECIDA—puesto que su parte proporcional en el pago de intereses y capital del empréstito, dada la exigua población de esta pequeña República, sería insignificante comparada con las cuotas que corresponderían á las otras naciones más pobladas y más ricas, sin que esto menguara sus derechos sobre la escuadra en cualquiera emergencia, pues tales derechos serían iguales á los de cualquiera de las naciones aliadas.

Puede que en Costa Rica, sin embargo, miren este proyecto con desdén, y aun más que con desdén. No importa: no faltarán en Sud América quienes tomen en sus manos esta piedra en bruto, y la pulan y le hagan muchas facetas, cada una de las cuales reflejaría grandes pensamientos cuyo conjunto—á la postre—daría mucha luz sobre este magno problema del peligro de la independencia latino-americana.

ELOY TRUQUE.

Hermosísimo ejemplo

Dos figuras sobresalientes en los dos órdenes de la vida social, el orden civil y el religioso, se presentaron el último domingo en sendas casillas electorales para prestar el debido acatamiento á la ley. Eran dos ancianos de venerable aspecto y de indiscutible prestigio, cada uno de ellos atrae por diverso modo el homenaje del pueblo.

Uno es de compleción hercúlea, músculos de acero, apostura marcial, rostro en que se adivinan los rasgos de la severidad del magistrado á la expresión de la franqueza del militar, pecho amplio como para contener los alientos de un ánimo grande, manos andrúceas por el uso de la espada de combate y

el bastón de mando; el otro, débil, poco erguido, semblante sereno, apacible, de intensa dulzura; la cabeza ligeramente inclinada por el peso de los cuatro mitras que ha sustentado; la naturaleza ausente por el estudio, los trabajos, las visitas á comarcas malas, la abstinencia, los ayunos y los ejercicios del aseo; con una mano se apoya en el báculo de los pastores de Cristo y con la otra bendice á las multitudes arrodilladas.

Uno es general de los ejércitos y se sienta en el más ennobrado solio de la nación; el otro es arzobispo metropolitano con carácter de primado en la República; uno ostenta los laureles recogidos en las lides más justas, y las condecoraciones más valiosas y preciadas; lleva el uniforme de los guerreros y tiene sobre su frente una aureola de gloria; el otro viste la púrpura de los angélicos del Señor, porta las insignias del sumo sacerdote, y carga sobre su pecho la cruz pastoral de los pontífices y resplandece sobre sus canas el nimbo de la santidad.

Uno trae la filiación de los héroes, el otro la filiación de los apóstoles. Nace el estirpe famosa del uno, con Cnauthémoc; y brota el abolengo moral del otro, con tray Juan de Zumárraga.

Parécenlos antagónicos, y no chocan, parécenlos disímboles, y no pugnan; son las dos lides de un ángulo que convergen á un solo punto; por eso el uno salió de su palacio, y el otro salió de su basílica y fueron á sufragar en las anforas de los comicios por el biende la nación.

Poned frente á frente esas dos personalidades que simbolizan dos ideas opuestas en la historia, y dos sentimientos profundos y arraigados en el corazón del pueblo, y en la conciencia, el suelo se regará de sangre.

Por la primera vez en la vida democrática del país, los viejos rencores desaparecieron, los viejos antagonismos se esliman, el anhelo por el orden y la tranquilidad de la patria imperan sobre prejuicios de antaño, y el Presidente de los Estados Unidos Mejicanos, y el Primado de la iglesia Mejicana, votan con igual propósito en el acto solemne de la elección popular.

PAZ, ordenó el guerrero empujando la espada de cien victorias, y PAX VOBISICUM, respondió el pontífice bendiciendo á la grey.

Y la paz se hizo, y fué fecunda, y el pueblo mejicano la sostiene con fe y energía inquebrantable.

Por eso en el dichoso día del Centenario, cuando el Presidente de la República haga sonar la campana que Hidalgo repicó en Dolores, el Pontífice de la iglesia mejicana echará á vuelo las esquinas de los templos; y mientras el uno desde los balcones de Palacio viloree ante el pueblo la LIBERTAD y á la INDEPENDENCIA de la República, el otro, entre las naves de la catedral santuosamente, entonará el orando á Dios los corazones doblados fieles, el «GLORIA IN EXCELSIS» de las recondiciones sublimas.

M. H. S.

(De «El Imparcial» de México, periódico liberal).

El Mapa Quadro quinto

del gran poema «Gonzalo de Oyon» por Julio Arboleda, del cual se ha tomado el texto que sirve de base al editorial del presente número.

Callan los dos. Acércanse á una hoguera
Que brilla sola en la campiña oscura;
En ráfagas la llama reverbera
De Oyon sobre la atlética figura:
Extendido en la húmeda pradera,
Sobre la izquierda sostener procura.
La sien, mientras recorre con la diestra
Un mapa enorme que al pirata muestra.
El Breón sobre el pecho reclinado,
Fijos los codros trémulos en tierra,
Descansa el rostro enorme y atezado
Sobre ambas manos, cuyos dedos cierra;
Con su cabello suelto y desgreñado
Juguetean las brisas de la sierra,
Mientras sus miembros por el frío heridos,
Tiritan, levemente estremecidos.
Oyon dice:

Aquí Aranco, aguende linda
Con la última región del hemisferio
El Perú, y luego Quito. ¡Vasto imperio
Que hombres, tesoros y poder nos brinda!
Toda esa tierra pertenece á España,
Y todo el mar Pacífico la baña.
Miral este es San Juan, que va torciendo
Su noble lecho hasta quedar enfrente
Del rico Atrato, cuya igual corriente
La comarca de Antioquia va barriendo,
Y cada cual de un mar las ondas bebe,
Y sus aguas separa un istmo breve.
Ya de Colón el genio sin segundo,
De una idea profética inspirado,
Y de su audacia y su saber llevado,
Buscó un estrecho para unir el mundo,
Que paso entre los trópicos le diera
Y en uno los dos mares confundiera.

No existe, no; pero en la tierra adentro,
No lejos del escudo de Veragua,
Manso se extiende el lago Nicaragua
Del istmo estrecho carcomiendo el centro,
Y arroja un río sobre el mar de Oriente,

Y enlázase á Managua hacia el Poniente.
Que nos sirva el Aratro, ó ese lecho,
Si al fin nuestro dominio establecemos,
Justo será que el suelo realicemos
De tanta dicha y de poder presago,
Y que de Asia y de Europa el rico fruto
Pase, y pague al pasar, plegie tributo.
Vencido aquel obstáculo liviano,
Desde el país do Cartagena eleva,
Flotando sobre el mar, su forma nueva,
Hasta el campo del último Araucano,
Dando las alas húmedas al viento,
Las ondas surcarán naves sin cuento,
Roto el istmo el vínculo que liga
Los dos grandes Gemelos con su lazo.
Puesto entre ellos del mar el hondo brazo,
Que cada cual su pensamiento siga,
Y el uno al otro, por su bien, alado,
Tenga gobierno propio y separado.

Cual blanco quillas sobre el mar extiendan,
Cual blancos cisnes, sus flotantes galas;
Abriendo al viento bienhechor las alas;
Cuando de Arauco á Nicaragua asciendan
«Quién de España» vendrá que no sucumba
Y halle en el mar, que esclavice, su tumba!

Si ante el Inca infeliz la cordillera
Someter pudo la empinada espalda.
Ante el Genio Español la dura falda
También someterá, cuando se quiera
Unir con anchas vías militares
Las corrientes que van á opuestos mares.
Y cuando llegue el día señalado
De hacer una nación del continente,
Poderoso auxiliar en su cordado;
Tendrán el estadista y el soldado;
Porque este mundo, Walter, le domina
El primero que tenga una marina.

En el mar que otros temen, más potente,
Que abarca el orbe con abrazo estrecho,
Tendiendo el hondo y ondulado lecho
De Norte á Sur y de Poniente á Oriente;
En este mar, oh Walter! y en su giro
La cadena de unión del mundo miro.
El que domine el piélag profundo,
Y en su furor se extasie y se divierta;
El que poblado su extensión desierta,
Se adueñe de ese vínculo del mundo,
Ese, por las tormentas arrullado,
Tendrá en su diestra el orbe encadenado.

*Digamos hoy: ¿Quién del Norte
vendrá que no sucumba?

Por casualidad

que hemos notado al corregir las pruebas de «El Sol», el pensamiento que informa nuestro editorial de hoy, se armoniza admirablemente, no sólo con la visión profética del insigne pensador y egregio poeta JULIO ARBOLEDA, sino también con la parte que del notable artículo «El peligro Yanqui» del doctor don Arturo Pérez Martín, Director del Liceo de Costa Rica, se inserta en estas columnas, parte en la cual cita este autor las palabras del ex-Diputado que hoy ocupa el alto puesto de Presidente de la República.

Suplicamos, pues, á las personas que favorezcan con su lectura dicha editorial, se fijen mucho en el fondo de aquella parte del «Gonzalo de Oyon» que hoy reproducimos, y en los conceptos del artículo del doctor Pérez Martín.

T.

PLEGARIA

(INEDITO)

Señor, á tí llevo cansada, rendida,
buscando un momento consuelo en tu altar;
alzando al mirarte mi frente abatida,
que nubla la sombra de horrible pesar.

De tí me olvidaba con ciega locura,
buscando la dicha que no existe aquí;
y allá en lontananza veía segura
la que deseaba y no conocí.

Un soplo tan solo tiró por el suelo
castillos formados con lazos de amor,
quedando mi alma sumida en el duelo
trocada mi dicha por llanto y dolor.

De tí me olvidaba por otra ventura;
de tí me olvidaba... ¡castigame, sí!
de tí me apartaba con ciega locura,
¡mas pronto mi yerro, Señor, conocí!

Por eso á tus plantas me tienes postrada,
segura, Dios mío, de tu compasión;
efundiendo en tus ojos mi ardiente mirada,
pidiéndote ¡oh Padre! me des tu perdón.

AMALIA DE LA TORRE DE MAREMA

SE DESEA comprar un libro en español que hable del Caballo.
Dirigirse á la Sociedad Librera de Costa Rica (Calle del Correo, frente al Palacio).

El peligro Yanqui

por el Doctor Arturo Pérez Martín
Director del Liceo de Costa Rica

Continuación

La política imperialista de los Estados Unidos garantiza el juego de los dividendos y los riesgos, no ya solo excitando a la adquisición de propiedades de particulares, sino ofreciendo dinero a estos gobiernos, cuya hacienda y política financieras no son, ciertamente, serias garantías. El *New York Herald* de 23 de Agosto último explicaba claramente esta política en los párrafos que extracto:

«De una manera apacible el ministerio de Estado se ha hecho dueño de la tan deseada llave para la paz centroamericana.»

El ministro, Mr. Knok, ha comprendido que el principal acreedor de Honduras podrá ejercer la mayor influencia respecto al Gobierno de este país, y ha logrado que un sindicato americano preste a Honduras diez millones de dólares, que se han de reintegrar con sus intereses por mediación del departamento de Estado.

«Guatemala ha entrado en negociaciones con la casa J. P. Morgan y C. para el reembolso de un préstamo. Los derechos de los Estados Unidos para la protección de estas especulaciones son los mismos en Guatemala que en Honduras.»

A Costa Rica le prestará el *National City Bank of New York* trece millones de dólares.

Como consecuencia de esta diplomacia financiera, la influencia americana será fuerte en Honduras y separará a Nicaragua del turbulento Salvador y de la rica Guatemala; por la forzosa paz de Costa Rica se separará a Nicaragua de Panamá.

«El presidente de Méjico secunda benevolamente toda nuestra política en Centro América, a pesar de la prensa de su país, que la designa con el nombre de política del garrotazo (*big stick*).»

Al precio de la intervención americana, Costa Rica no ha querido dinero, ni aún encontrándose en situación económica difícil. El Congreso ha rechazado de plano la negociación del Gobierno con el banco neoyorkino.

El presidente del Congreso, triunfador en las últimas elecciones para la presidencia de la República, sobre quien pesaban ya las responsabilidades de un período de gobierno que comprenderá de 1910 a 1914, bajó a su escaño de dudado y pronunció un arrogante discurso, que es todo un programa de relaciones con la orgullosa República del Norte. He aquí las palabras del licenciado don Ricardo Jiménez:

«¿Habríamos de cometer un acto tan imprudente como el de quitar nuestra deuda de Inglaterra para pasarla a los Estados Unidos? A no ser que se nos dijera que el Gobierno de los Estados Unidos jamás consentiría que en América, ni ellos ni nadie, cobren las deudas por la fuerza. Pero es el caso que los Estados Unidos han hecho lo contrario. Dígalo si no el bloque de San Juan del Norte y la proposición de Mr. Blaine de apoderarse de las Aduanas de Venezuela, para satisfacción de los acreedores extranjeros. De manera que si no hubiera el peligro de la intervención, yo podría admitir que hicéramos el tanteo; vamos a cargar con esta cruz todo el tiempo que podamos; pero es que los americanos harán con nosotros lo que los judíos hicieron con Jesucristo: nos obligarán a cargar con nuestra cruz, llegaremos con ella hasta el Calvario, y allí nos habrán de crucificar.»

«¿Cuál es la tendencia del pueblo americano? La tendencia a crecer, mientras no haya algo formidable que lo impida. Veamos la historia de los Estados Unidos. La primera gran adquisición de tierra fué en tiempo de Jefferson. Napoleón

les vendió la Louisiana. ¿Esa compra era constitucional? No. Jefferson dijo que era un acto que iba contra la Constitución. Tuvo dudas, pero se firmó, no obstante el Tratado, porque los americanos necesitaban llegar al Golfo de Méjico; que el Mississippi corriera siempre por tierra americana. Luego, por motivos de equilibrio político interior, necesitan a Texas. Americanos, adelantándose al ejemplo de Panamá, hacen allí una revolución; se independiza Texas, y ese no es sino el primer paso de la anexión subsiguiente. España fué descubridora y conquistadora de Florida. El pueblo americano no veía bien aquella vecindad. Comenzó una era de disputas y vejaciones. Por fin, España traspasó su posesión a su inquieto vecino. Pronto los americanos no cupieron dentro del territorio que tenía por una de sus fronteras las vastas soledades del Oeste. Necesitaban límites naturales, y de allí su guerra con Méjico, que dió por resultado que la nación americana se extendiera de Océano a Océano. Llegaron al Pacífico, y todavía no estaban colmados sus deseos. Empresarios americanos se apoderaron de Hawaii, y ofrecieron aquella isla a su patria, como se ofrece a la madre un ramillete de flores. Mr. Cleveland rechazó el presente. Pero salió del poder Mr. Cleveland, y enseguida vino la anexión de Hawaii. Los barcos americanos no pararon en aquella isla; se posesionaron luego de Filipinas, porque los americanos, que dicen «América para los americanos», no consenten que en Oriente se diga «Asia para los asiáticos», sino que completan su fórmula de Monroe, y dicen «América para los americanos y Asia también». Por el Atlántico, la misma expansión. Mantienen fortalezas en Cuba, porque Cuba es la llave del Golfo de Méjico. Retienen a Puerto Rico, porque Puerto Rico está en la vía de Panamá. Y adquieren el señorío de la zona del canal de Panamá, porque ello es necesario para la civilización del mundo. Las razones varían; pero es una sola la tendencia y una sola la expansión resultante.»

«¿Mercede Costa Rica perder su independencia?»

«¿Tan mal papel ha hecho en el mundo? ¿Na ha resuelto problemas importantes de sociología? ¿No ha dado el ejemplo de un pueblo en el que se ha sostenido y se está sustentando el principio de que el Poder se entrega a la opinión del pueblo? Hemos vivido exentos de revoluciones; aquí no hay hambre; además, este es un pueblo que tiene en su presupuesto una suma mayor para las escuelas que para los cuarteles. Entonces, ¿por que hemos de querer que esta horniga trabajadora sea aplastada por la bota del americano? No, señores; defendamos nuestra patria.»

«No quiero ofender a los americanos cuando sostengo estas ideas. Quiero que vengán a Costa Rica, uno a uno, a aumentar nuestra población y a traernos sus útiles enseñanzas. Por lo que no opino es porque vengán organizados y constituidos como un Estado dentro de otro Estado; y menos como un Estado encima de otro Estado.»

(CONTINUARÁ).

RAYOS DE SOL

«Añan hoy, afán mañana. Una sucesión de penas en la vida. Los gozos son a manera de relámpagos. Nace una ilusión y la mata enseguida un desengaño. Nos traiciona la esperanza; nos engaña el amor, nos vende la amistad y nos aflige la miseria de nuestro propio corazón. Solamente un rayo de luz alumbró nuestra obscuridad: —Dios.»

El Socialismo a la luz de la razón

El socialismo en concepto del señor H. G. Welle en «Contemporario y Rectivo», es un grado común a todos en la gran síntesis del ideal humano.

«Yo veo-dice la humanidad diseminada por el mundo errante, luchando dormida; yo veo la vida humana en un estado de disipación que puede evitarse, en una confusión que es curable. Este desorden en el esfuerzo, este espectáculo de banalidad me llena del deseo apasionado de acabar con la disipación, de crear orden, de desarrollar conocimientos.»

El Socialismo para mí no es ni más ni menos que el despertar de la conciencia colectiva en la humanidad, de una voluntad colectiva y de un espíritu colectivo, cuya resultante sería, en los individuos selectos, una constante producción de nuevos esfuerzos y descubrimientos. El Socialismo como yo lo concibo, procura cambiar las relaciones económicas solamente por el procedimiento, operando un cambio en el espíritu en el método de la humana relación. Yo desapruébo el socialismo de rebelión, desapruébo y deplo-ro las doctrinas de odio y envidia a la riqueza. Sin comodidades y sin libertad, como demuestra la experiencia de la vida, las ideas del Socialismo nunca hubieran brotado. La verdadera misión del Socialismo es combatir la ignorancia, la vanidad y la cobardía; la ignorancia que oculta al propio poder, la intensa belleza, la potencialidad del interés, las esplendidas realidades de la vida; la vanidad y la cobardía que le hacen agarrarse a sus bienes y detesta la sombra del cambio. El Socialismo tiene que onseñar la manera de organizarse colectivamente en la sociedad.

Todo el que se ocupe en trabajos particulares debe hacerlo en la suposición de que los bienes que administra, sus negocios, su profesión tienen un objeto más elevado, pues el interés de la comunidad es eterno y el privado es temporal.

CRONICA

Teatro Nacional

Mañana en la noche pondrá en escena la Compañía Cómico-Dramática Española «Evangelina Adams», la preciosa comedia dramática «Nido de águilas», original del aplaudido escritor español señor Linares Rivas. Mucho entusiasmo hay en el público por conocer esta obra, que según me han dicho, es una de las mejores, si no la mejor, de aquel conocido autor.

Necrología

Con bastante pesar supe la noticia del fallecimiento de la estimada señora dona Angelina Alfaro de Coronado, acaecido en esta ciudad el martes de la presente semana. Numerosa y esmerada concurrencia asistió a los funerales que se celebraron en la Iglesia del Carmen a las 10 de la mañana del día siguiente, y acompañó el féretro hasta el cementerio general.

Mi más sentido pésame a las distinguidas familias Coronado-Alfaro.

«Los ojos de los muertos»

Por encontrarse un tanto indispuerto el cronista teatral de este periódico, don «Roberto de Mendoza», no publicó lo crónica de la función del martes pasado. Según dicho cronista, el público que asistió esa noche al teatro, no salió muy satisfecho de la obra puesta en escena; hay algo en la escuela de Benavente, que no le cuadra a nuestro público, que, dicho sea de paso, no está aún muy adelantado en achaques artísticos. Un drama en tres actos, representado por cinco personajes, no deja de resultar un poco cansado; las escenas entre los mismos personajes, forzosamente buenas que ser muy repetidas; los diálogos muy frecuentes; los finales de actos, fríos.

Nuestro público, como vulgarmente se dice, no le ha tomado el gusto todavía al teatro de Benavente.

Salón de patines

Me decía ayer un amigo, que en una casa cercana al Parque de Morazán, se pensaba fundar un club de patinadores de ambos sexos, y que con tal objeto se está construyendo un hermosísimo salón, capaz para contener cincuenta parejas.

Ojalá esta noticia fuera cierta, porque así tendríamos por las tardes donde pasar un rato agradable, en compañía de nuestras amigas, practicando un ejercicio, que si fuera sus peligros no deja de tener también sus beneficios.

Uno menos

El miércoles pasado quitaron uno de los «ranchos» que estaban situados frente al Edificio Metálico. Dichosamente ya no quedan más de dos en la Plaza de la Fábrica y las oficinas de la Intendencia de San José en la placita contigua.

Sensible desgracia

Anteayer estando la esposa de don Manuel Barahona dando una fricción de alcohol a una niña suya de once años de edad, se produjo un

incendio, por la candela que estaba cercana, y la niña sufrió fuertes quemaduras en el cuello y cara. Por fortuna este desgraciado accidente no tendrá serias consecuencias, pues la niña fué atendida a tiempo y se encuentra actualmente fuera de todo peligro.

El señor Barahona, padre de la niña que sufrió las quemaduras, es uno de los empleados más cumplidos más diligentes y puntuales de la Imprenta Nacional.

Honor al mérito

En el Parque del Oeste de Madrid se erigirá dentro de poco un soberbio monumento a la memoria de los ilustres sismólogos don Ramón de la Cruz y don Ricardo de la Vega, y de los maestros compositores Francisco Asenjo Barbieri y Federico Chueca, los que con su talento y con su ingenio supieron reflejar en sus obras el alma del pueblo español.

La obra escultórica fué encomendada al notable escultor señor Coullart Valera.

Por fin

Hace algún tiempo publiqué en estas columnas una nota doliéndome del triste abandono en que se encontraba el Parque Nacional; en estos últimos días he podido observar que varios jardines se ocupan en la limpieza y arreglo de dicho parque. Ya era justo: un jardín tan hermoso, tan grande y tan visitado por las mañanas, requiere la atención de los encargados de su buena conservación.

Mario Caravadossi.

Movimiento marítimo

Limón Setiembre 29.—A las 2 a. m. ancló el vapor alemán «Siberia» procedente de Bocas del Toro. Pasajeros: Luigi Signini, S. Horn, H. Fischer, señora A. Esquivel, señora R. Elizondo, H. Norque, M. Muschett en 1.ª y 2.ª clase y 33 jamaiicanos en 3.ª Carga general, correspondencia 14 sacos.

—Setiembre 29.—A las 5:30 a. m. ancló el vapor noruego «Helent» procedente de Mobile con 5 días de travesía. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga maderera consignada a la United Fruit Co.

El último Grito

Las bocinas de los automóviles serán con el tiempo verdaderas cajas de música. Hay algunas que lanzan cuatro ó cinco notas penetrantes; otras remedan un gemitido desgarrador.

Paábamos hace unos días por las calles de París, y de pronto escuchamos una serie de ladridos terribles, roncós, amenazadores, que parecían escaparse de la enorme garganta de un mastín ó de un San Bernardo.

Nos volvimos, esperando que un can hipóbrofo se lanzara sobre nosotros. Pero no se trataba de un perro grande ni de un perro chico; era la bocina de un elegante automóvil.

Sin embargo, el conductor del vehículo nos pareció un grandísimo perro.

PENSAMIENTOS

Si dicen mal de tí con fundamento, corrígete, de lo contrario, échate a reír.

Epicteto

Yo me he arrepentido muchas veces de haber hablado, pero nunca de haber callado.

Xenocrates

LOTE

Se vende uno situado en San Pedro del Mojó, 200 varas al Oeste de la Iglesia, con frente a la línea del tranvía. La superficie total es de tres cuartos de manzana. Dará informes

Rafael Salazar O.

Almacén «Ambos Mundos»

DR. MARCOS ZUÑIGA

Consultorio—Botica Americanas, frente al Carmen. Habilitación—60 varas al Norte de la Imprenta Nacional, frente a la Don Venancio García.

Horas de consulta general—12 m. a 4 p. m. NOTA—Solicitudes para operaciones obstétricas, serán atendidas a todas horas del día y de la noche.

18308 Lines, Imprenta San José.

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica

la más pura **LA VICTORIA** la mas sana

PILSENER y **EXTRA**

EL MEJOR CHOCOLATE

El Gallito El Gallito

Lo puede usted obtener comprando su cacao molido en

Hemos comprado por medio de una casa comisionista de París, una receta para la fabricación de este artículo que casi en nada difiere con la del famoso «Menier». Para satisfacer las exigencias del público, nuestro CACAO lo fabricamos en panecillos, al precio de **40 céntimos la libra.**

Invitamos á todo interesado á que pase á nuestro talleres á cerciorarse de la pureza y esmerado aseo de la fabricación.

ALBERTO ODIO & Cía.

El modo de vestir bien

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso.

No pierda la ocasión, suscribese hoy mismo.

Calle Central n.º 125, frente al Banco Anglo

UNA VERDADERA GANGA

En buenas condiciones para el comprador, vende la Iglesia de la Dolorosa un **Credito hipotecario** contra el Sr. Jorge Fco Pacheco, por este crédito responde un lote de terreno contiguo á la Segunda Sección de Policía que mide quinientas varas cuadradas.

Se reciben ofertas durante quince días en la Casa Cural de la Dolorosa y en la oficina del Lic. D. Carlos Saenz.

Dr. R. Jiménez Núñez
Médico-cirujano

Dr. José J. Jiménez Núñez
cirujano-Dentista

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez
7.ª Avenida, frente á la Catedral

Panadería «LA SOLEDAD»

Asco escrupuloso en la elaboración.
Los precios más bajos de todo el país.
Solamente se consume la harina *El Gallito*.

Teléfono 236. **PRUDENCIO ODIO.**

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parícutina y Heredia, de 5.000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así: entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 9 p. m.; entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belice Honduras, cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y España, de 3.000 toneladas cada uno. Servirá semana entre Limón y Boston Salen de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA—Los pasajeros deben presentarse ante el Consol americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Además, todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de cuarentenas de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón, y á los Sub-Agentes SASSO Y PIRIE en San José.

Ebanistería y Carpintería Moderna
de **JOSE URGELLÉS**

Altares—Púlpitos—Confesionarios—Sillería—Cortinajes
Láminas de todas clases **Gran Fábrica de Marcos** MUEBLES de encargo

LA NACIONAL

Aviso á mi clientela de cigarrillos, que por estar trasladando la maquinaria á otro departamento, no se podrán hacer hasta dentro de un mes, más ó menos. Por este traspaso quedo en disposición de alquilar dos grandes locales propios para cualquier industria, con puerta y ventanas á la calle 2ª, 3ª y á 100 varas del Parque Central. La puerta de entrada á la fábrica, y para la venta de mis productos agrícolas, será por la principal ancha del centro, del mismo edificio.

ELOY GONZALEZ FRIAS

Ya llegó el famoso
COGNAC MARTELL
á LA MARINA

Muebles de todo estilo
Avenida 14. Este—al lado de la Ferreteria de Rodriguez
San José de Costa Rica

The Scottish Union and National Insurance Co.
35 St. Andrew Square Street, EDIMBURG
3 King William Street, LONDON, E. C.

FONDOS L. 6.000.000,00 (Seis millones de libras esterlinas)

Compañía de Seguros Contra Incendios
SASSO & PIRIE
Agentes Apoderados en Costa Rica

Relojería Suiza
de A. Chapatte

Llegaron preciosas joyas para regalo.
—Las hay de oro, plata y enchapadas, alhajas con finisimas piedras.
Todo á precio de competencia

Dr. Marichal
CIRUJANO-DENTISTA
De las Universidades de la Habana y Colombia, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica.
Hace todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última novedad.
Oficina: Frente á la Casa de Salud del Dr. Toledo López, esquina Surroca del Parque Central

Lema universal
Fume Ud. «PARTAGAS» y nada más.

José M.ª Viquez Zamora
Corredor Jurado y Agente de Negocios Judiciales
Despacha por ahora en Heredia en su casa de habitación.

LA ALHAMBRA

ha recibido la nueva remesa del famoso Cognac Briand así como cigarrillos Elegantes, Susini, y cemento de las acreditadas marcas Alsen y Hercules.
Surtido siempre renovado de abarrotes, géneros y licores

PAGES & Co.

Lo mejor **COGNAC**
de lo mejor **CRUZ ROJA**

FABRICADO DE PURA UVA
Especialmente para enfermos

Pida usted el legítimo de la casa
EVARIST DUPONT & Co.
único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depósito.

BOTICA DEL COMERCIO

Linea Hamburguesa Americana
SERVICIO ATLAS

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SETIEMBRE

Siberia	9 agosto 1910
Prinz August Wilhelm	15 >
Sarnia	22 >
Prinz Joachim	29 >
Siberia	5 setiembre
Prinz August Wilhelm	12 >
Sarnia	19 >
Prinz Joachim	26 >
Siberia	3 octubre

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 23 días. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS.
Mas detalles en las oficinas de

JOHN M. KEITH en San José y Limón

Novedades!! Al Siglo Nuevo Novedades!!

Actualmente se están recibiendo las grandes novedades que go anualmente acostumbra importar esta casa para la época de las fiestas.

PARA SEÑORA — Gran surtido de Pañolones, Gazás, Shantuns, Sedas, Cintas; Perfumarias y Sombellilas.

PARA CABALLEROS — Paraguas, Bastones, Fajas, Corbatas, gran surtido de Casimires Ingleses y Cortes de chaleco de fantasia.

Petates y Cocinas de Hierro
A. HERRERO & C.º

AVISO

En la Calle 7.ª Norte, entre el Parque Morazan y Calle del Comercio se vende ó alquila una casa cómoda para una regular familia. Es céntrica, higienica, y sobretodo asegurada contra temblores, porque ha sido refaccionada completamente al estilo moderno.
En esta oficina informarán.
San José, Setiembre 20 de 1910.

CONCAVAS

Vendo barata mi finca de Cóncevas, situada á tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraíso, á orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Oroqui y Navarro. Conssta de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay dieciocho sembradas de café y pastos de corte, unas cien de potreros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres saltos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: deficiente. Ganado de oria y caballar: unas cien cabezas.
Mi hijo Federico, residente en la finca, la mostrará á quien desee verla, y dará precio y condiciones. **Ezequiel Gutiérrez.**

FERRETERIA
— DE —
GUILLERMO R. LAHMANN
SUICESOR DE FED. LAHMANN

Acaba de recibir el famoso líquido para preservar maderas

CREOSOTINA
(STOPROT)
color VERDE y CAFÉ

Gran Fábrica de Jabones de Teodoro Roiz
Puntarenas

Depósito constante de los famosos jabones elaborados en esta casa. Abarrotes y licores al por mayor. Los precios más bajos en plaza.